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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Fracasa el plan de vacunación con Patria; no está lista 
Conahcyt no tiene registros de la producción ni los reportes técnicos; las dosis deberían 
haberse aplicado desde octubre 
 

 
Salario mínimo para deportistas sacude a Liga MX 
Senado aprueba Reforma en Comisiones 
 

 
Quieren en la Corte militante de Morena 
Manda AMLO terna para sustituir al Ministro Zaldívar 
 

 
Texas desafía a Biden y tipifica cruce ilegal como “delito estatal” 
Migración. El Congreso de ese estado aprueba ley que autoriza detención solo con la 
sospecha, incluidos niños; la SRE condena “criminalización” y moviliza a cónsules 
 

 
Biden y Xi Jinping acuerdan poner freno al fentanilo 
Reanudarán el diálogo para evitar las fricciones militares 
 

 
Buscan ampliar incentivos fiscales por nearshoring 
Buenrostro. Economía trabaja con SHCP para atraer nuevas inversiones a México 
 

 
Reducir pagos de Pemex al gobierno quitará a estados 41,000 mdp: CIEP 
Derecho de Utilidad Compartida ha pasad de 65% a 30% 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO envía terna al Senado para sustituir a Arturo Zaldívar en 
la Suprema Corte; ¿quiénes son?  
https://www.milenio.com/politica/amlo-envia-terna-al-senado-sustituir-magistrado-arturo-
zaldiva 
El presidente Andrés Manuel López Obrador envió al Senado la terna para 
sustituir a Arturo Zaldívar como ministro de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), a quien le faltaba un año y un mes para completar su 
período, el cual, de acuerdo con la Constitución, es de 15 años. 
El 7 de noviembre, Arturo Zaldívar presentó su renuncia al presidente 
Andrés Manuel López Obrador, después de 14 años de haber formado parte 
del máximo tribunal del país. 
Este miércoles, López Obrador envió la terna al Senado para iniciar 
el proceso de sustitución de Zaldívar Lelo de Larrea. La terna está 
conformada por mujeres:  

• Bertha Luján, ex secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional de 
Morena, y hermana de Luisa María Alcalde, actual secretaria de 
Gobernación. 

• Lenia Batres, hermana de Martí Batres, Jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México. 

• María Estela Ríos, actual consejera Jurídica de la Federación. 
 
Nivelar la economía global en favor de los pobres, demanda 
México al APEC  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/16/politica/003n1pol 
San Francisco. - Durante la reunión ministerial del Foro de Cooperación 
Económica Asia-Pacífico (APEC) 2023, la canciller Alicia Bárcena sostuvo 
que, si bien México tiene una intensa relación comercial con Estados Unidos, 
con intercambios por 855 mil millones de dólares anuales, pugna por nivelar 
la economía global en favor de los países menos desarrollados.  
Hoy es el momento cumbre para abogar por un multilateralismo más 
cercano a las necesidades de las personas y abordar retos globales, como el 
cambio climático y la desigualdad. 

https://www.milenio.com/politica/amlo-envia-terna-al-senado-sustituir-magistrado-arturo-zaldiva
https://www.milenio.com/politica/amlo-envia-terna-al-senado-sustituir-magistrado-arturo-zaldiva
https://www.jornada.com.mx/2023/11/16/politica/003n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Como preámbulo al encuentro de mañana entre la mayor parte de los 
líderes de los 21 países que integran el APEC, con los presidentes de Estados 
Unidos, Joe Biden, y de China, Xi Jinping, como principales protagonistas, 
Bárcena aseveró que México respalda un sistema multilateral de comercio 
basado en reglas muy claras que permitan superar las controversias, ratifica 
el acuerdo Asia-Pacífico e impulsa el fortalecimiento de la Organización 
Mundial del Comercio, donde –en su reciente reunión– promovió soluciones 
creativas a los diferendos en la materia a escala global. 
 
Salario mínimo para deportistas sacude a LigaMX; Senado 
aprueba reforma  
https://www.excelsior.com.mx/adrenalina/salario-minimo-deportistas-sacude-ligamx-
senado-reforma/1620079 
El Senado aprobó en comisiones una reforma que obligará a todas las 
organizaciones deportivas profesionales a fijar un salario mínimo para todas 
las mujeres que jueguen profesionalmente. Aunque en la Federación 
Mexicana de Futbol (Femexfut) habían sido advertidos de que este tema 
tarde o temprano sería abordado por los legisladores, la noticia los 
sorprendió. Antes, la liga femenil alertó al Senado que decisiones de ese tipo 
pueden poner en riesgo su viabilidad financiera. Sin embargo, la mayoría de 
Morena y sus aliados minimizaron esa postura y rechazaron abrir un 
parlamento abierto para discutir el dictamen, lo que la panista Kenia López 
Rabadán tachó de cerrazón. Su opinión la confrontó con el presidente de la 
Comisión del Trabajo y Previsión Social, Napoleón Gómez Urrutia. 
Éste es un lugar para hacer discursos políticos, no discursos charros”, dijo la 
senadora, en referencia al origen de Gómez Urrutia como líder sindical. La 
Femexfut asimiló la situación con más calma luego de conocer la 
explicación de Patricia Mercado sobre la reforma. 
 
Prevén se apruebe recorte de jornada laboral en México  
https://www.reforma.com/preven-se-apruebe-recorte-de-jornada-laboral-en-
mexico/ar2711514 
La reforma para disminuir la jornada laboral podría aprobarse en este 
periodo ordinario de sesiones de la Cámara de Diputados, pero se discutirá 
la gradualidad para su aplicación, aseguró el legislador Tereso Medina. 

https://www.excelsior.com.mx/adrenalina/salario-minimo-deportistas-sacude-ligamx-senado-reforma/1620079
https://www.excelsior.com.mx/adrenalina/salario-minimo-deportistas-sacude-ligamx-senado-reforma/1620079
https://www.reforma.com/preven-se-apruebe-recorte-de-jornada-laboral-en-mexico/ar2711514
https://www.reforma.com/preven-se-apruebe-recorte-de-jornada-laboral-en-mexico/ar2711514


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Candidatas recibirán 50% de dinero y spots; no lo dejan a la 
interpretación  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/candidatas-recibiran-50-de-dinero-y-spots-no-lo-
dejan-a-la-interpretacion/1620077 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó la 
decisión del INE de que las candidatas tendrán que recibir 50% del dinero 
para campañas y 50% de spots de radio y televisión durante esa misma 
etapa, para lograr la “paridad en todo”. Luego que Movimiento Ciudadano 
impugnó que el Instituto Nacional Electoral (INE) tuviera la facultad de 
reglamentar esta repartición de prerrogativas, entre hombres y mujeres, las 
y los magistrados aprobaron por unanimidad, confirmar la resolución. 
No podemos seguir dudando de que, cuando la Constitución dice paridad 
en todo, se trata justamente de todo”, dijo el magistrado ponente Felipe de 
la Mata Pizaña. Agregó que “debemos seguir potenciando la paridad y no 
acotar el concepto en una visión restringida, estimo que el principio de 
paridad debe permear también en las condiciones de participación a fin de 
que las mujeres compitan en igual de circunstancias…Negar este acceso 
perpetuaría las desigualdades históricas y limitaría el pleno ejercicio de los 
derechos político electorales de las mujeres”. 
 
Cae la producción de frijol a su peor nivel en 30 años por sequía  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/16/economia/017n1eco 
La sequía sin precedente que enfrentan regiones del país mermó la 
producción de frijol, con los consiguientes incrementos de precios a la 
población. Estimaciones privadas apuntan a que la cosecha cerrará 2023 
con una caída de 50 por ciento respecto a 2022, una cifra que, de 
confirmarse, representará el peor nivel en 30 años. Datos del Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) indican que en el año 
agrícola de 2022 la producción de frijol fue de 940 mil toneladas; 
proyecciones del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) señalan 
que para 2023 la cosecha será de apenas 470 mil toneladas. Para el año 
agrícola 2023, inicialmente se proyectaba una producción nacional de frijol 
de aproximadamente 940 mil toneladas, cifra muy similar a la de 2022; sin 
embargo, debido a los impactos de la sequía, la estimación se ha reducido 
en 50 por ciento, comentó Juan Carlos Anaya, director general del GCMA. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/candidatas-recibiran-50-de-dinero-y-spots-no-lo-dejan-a-la-interpretacion/1620077
https://www.excelsior.com.mx/nacional/candidatas-recibiran-50-de-dinero-y-spots-no-lo-dejan-a-la-interpretacion/1620077
https://www.jornada.com.mx/2023/11/16/economia/017n1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Pemex, con récord en tomas clandestinas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-con-record-en-tomas-clandestinas/ 
La cantidad de tomas clandestinas realizadas en ductos de Pemex, tanto de 
hidrocarburos como de gas LP, alcanzó su mayor registro entre enero y 
septiembre de 2023 para un periodo similar respecto a cualquier año desde 
que hay cifras, en 2010, de acuerdo con datos obtenidos vía Transparencia. 
En los primeros nueve meses del año en curso se reportaron 11 mil 144 tomas 
clandestinas, un crecimiento de 11.3% respecto a las 10 mil 6 del mismo lapso 
de 2022. La cantidad reportada incluso supera el récord de enero a 
septiembre de 2018, cuando se detectaron 11 mil 103 perforaciones ilegales. 
En lo que va de este año se ha reportado el equivalente a 41.3 piquetes 
diarios a la infraestructura de transporte de energéticos, dato que contrasta 
con los 37.1 de 2022. 
 
Depende Pemex de campos viejos  
https://www.reforma.com/depende-pemex-de-campos-viejos/ar2711598?v=4 
La apuesta del Gobierno para recuperar la producción de hidrocarburos 
depende de campos "viejos", y una vez que entren en fase de declinación 
comenzará a bajar la extracción, coincidieron especialistas. 
 
Fracasa el plan de vacunación con Patria; no está lista  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fracasa-el-plan-de-vacunacion-con-patria-no-esta-
lista/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador y la directora del Consejo 
Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), María Elena 
Álvarez-Buylla, se comprometieron a que la vacuna mexicana Patria se 
empezaría a producir a partir de septiembre e incluso se aplicaría a partir 
del mes pasado en la campaña nacional anti-Covid-19; sin embargo, el 
biológico aún no está listo. Actualmente, el Conahcyt no tiene datos sobre 
la producción de los 4 millones de dosis ni de la eficacia de la vacuna Patria, 
a pesar de ser el encargado de articular la estrategia y de que el presidente 
López Obrador afirmó el pasado 25 de octubre: “Ya vamos a tenerla este 
año”, para utilizarla en la campaña nacional de vacunación. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-con-record-en-tomas-clandestinas/
https://www.reforma.com/depende-pemex-de-campos-viejos/ar2711598?v=4
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fracasa-el-plan-de-vacunacion-con-patria-no-esta-lista/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fracasa-el-plan-de-vacunacion-con-patria-no-esta-lista/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En respuesta a una solicitud sobre la producción mensual de la vacuna anti-
Covid desarrollada por el gobierno federal, la Dirección Adjunta de 
Desarrollo Tecnológico, Vinculación e Innovación del Conahcyt aseguró que 
“no cuenta con la información solicitada”, lo que contradice también lo 
declarado el 3 de mayo de 2023 por María Elena Álvarez-Buylla, directora del 
Consejo, al afirmar que “de septiembre a diciembre se tendría la capacidad 
instalada ya en el país de producir hasta 4 millones de vacunas". 
 
Rubalcava y Cházaro piden no imposición; Taboada: “el 
enemigo está afuera”  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/rubalcava-y-chazaro-piden-no-imposicion-
taboada-el-enemigo-esta-afuera/ 
Para buscar la candidatura de la alianza PAN-PRI-PRD para la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México este miércoles se anotaron tres aspirantes: 
los alcaldes de Benito Juárez y Cuajimalpa con licencia, Santiago Taboada y 
Adrián Rubalcava, y el líder de los diputados federales del sol azteca con 
licencia, Luis Espinosa Cházaro, quienes desde el inicio mandaron mensajes 
de unidad y llamados de no imposición a las dirigencias. Durante el día, cada 
uno acudió a la sede nacional de los partidos, pero con una diferencia. 
Rubalcava y Espinosa Cházaro se acompañaron mutuamente a sus eventos 
de registro y pidieron proceso democrático y abierto; Taboada lo hizo sin 
ellos y arropado por liderazgos nacionales y estatales panistas. Ahí, aseguró 
que el enemigo no está en casa, sino afuera y es Morena. 
 
Texas desafía a Biden y tipifica cruce ilegal como “delito 
estatal”  
https://www.milenio.com/politica/texas-desafia-biden-tipifica-cruce-ilegal-delito-estatal 
Texas aprobó una de las más draconianas legislaciones migratorias en la 
historia de Estados Unidos, incluso peor que la ley DeSantis, que permitirá a 
policías estatales y locales arrestar y deportar a cualquier persona que se 
considere “sospechosa” de haber cruzado ilegalmente a esa entidad, 
además de criminalizar a menores de edad de 10 a 17 años por su forma de 
ingresar a esa región.  
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/rubalcava-y-chazaro-piden-no-imposicion-taboada-el-enemigo-esta-afuera/
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/rubalcava-y-chazaro-piden-no-imposicion-taboada-el-enemigo-esta-afuera/
https://www.milenio.com/politica/texas-desafia-biden-tipifica-cruce-ilegal-delito-estatal


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La ley SB4, aprobada por el Senado y la Cámara de Representantes de Texas, 
dominada por republicanos, y que será promulgada por su patrocinador, el 
gobernador de esa entidad, Greg Abbott, define un nuevo delito estatal de 
entrada ilegal al estado, por lo que autoriza también a las policías de Texas 
a deportar sumariamente a los presuntos migrantes sin acatar los 
requerimientos constitucionales del debido proceso. La inminente 
promulgación de esa ley ha detonado airadas reacciones por parte de 
organizaciones defensoras de migrantes, las cuales se dicen preocupadas 
por el comienzo de una nueva era de discriminación racial contra personas 
de origen hispano que sean detenidas y arrestadas ya sea por el color de su 
piel o por su aspecto físico sin que hayan cometido ninguna falta o violación 
a alguna legislación. 
 
Aligeran el tono entre EU y China  
https://www.reforma.com/aligeran-el-tono-entre-eu-y-china/ar2711620?v=5 
El Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, intentó ayer marcar un nuevo 
tono en la relación de las dos economías más grandes del mundo al recibir 
en California a su homólogo chino, Xi Jinping, y anunciando acuerdos en 
áreas militares, antinarcóticos y de inteligencia artificial. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/comenzo-la-temporada-de-
chapulines/ 
Además del gran número de diputadas y diputados que ya se apuntaron al 
proceso de reelección, comenzaron a pedir licencia, ayer inició la 
desbandada de legisladores que van en busca de un hueso más carnoso. Se 
anunció la licencia de la diputada Cecilia Patrón Laviada, del PAN, quien 
buscará la alcaldía de Mérida, en Yucatán. También pidió licencia el 
coordinador de la bancada del PRD, Luis Espinoza Cházaro, quien busca la 
candidatura a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Además, en 
la lista se encuentra la diputada de Morena Aleida Alavez, quien ayer se 
registró como aspirante a la alcaldía de Iztapalapa, aunque ella se esperará 
hasta que inicie la campaña para solicitar licencia. Nos dicen que la lista 
comenzará a crecer como bola de nieve, pues son decenas los que 
pretenden chapulinear en los próximos días. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1923 
Que a partir del próximo lunes, ya como precandidata de Morena, PT y 
Verde, Claudia Sheinbaum comenzará la difusión de un pódcast con 
diferentes invitados en búsqueda de conectar con los jóvenes con miras a 
2024 y para inaugurar este espacio en Spotify conversará con Poncho 
Gutiérrez, director de El Deforma, para hablar sobre fake news. La doctora, 
por cierto, arrancará su precampaña recorriendo dos de las cuatro 
entidades con los más grandes padrones electorales, Edomex y Veracruz, 
donde visitará una decena de municipios en las dos primeras semanas en 
compañía, se prevé, del dirigente nacional Mario Delgado. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-16/op260377?pc=102 
SI ALGO quedó claro con la terna propuesta por Andrés Manuel López 
Obrador para la Suprema Corte es que el Presidente siente un profundo 
desprecio por el Poder Judicial. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/comenzo-la-temporada-de-chapulines/
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Samuel y cómo dejar de ser irrelevante  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/samuel-y-como-dejar-de-
ser-irrelevante/ 
Samuel García arranca su campaña presidencial como el primer 
damnificado de la polarización. En todas las encuestas aparece muy por 
debajo de Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.  
Si alguien simpatiza con AMLO, ¿por qué dejaría de votar por Claudia para 
votar por Samuel? Si alguien tiene como prioridad que Morena deje el 
poder, ¿por qué le quitaría su voto a Xóchitl para dárselo a quien aparece en 
las encuestas con un rango casi testimonial de entre 3 y 8 por ciento? 
Presentarse como una tercera vía puede resultar una apuesta fracasada que 
termine dejando a Movimiento Ciudadano con un magro porcentaje de la 
votación, ya le ha pasado en varias gubernaturas. 
Pero Samuel García se sube al ring con algunas características que le 
pueden acarrear votos: 
1.- Él es el mejor ejemplo de que las campañas sí mueven las encuestas, sí 
inciden en las preferencias de la gente, sí importan. Cuando empezó la 
contienda por la gubernatura de Nuevo León, Samuel iba en cuarto lugar. 
Rebasó a todos y ganó. La que iba puntera, la morenista Clara Luz Flores, 
terminó en cuarto sitio. Así que arrancar hasta atrás no representa un 
escenario derrotista para el singular mandatario regio. 
 
Mario Maldonado 
La ascendencia de las Alcalde-Luján sobre AMLO y la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-ascendencia-de-las-alcalde-
lujan-sobre-amlo-y-la-4t/ 
La familia Alcalde-Luján es quizá la que mayor ascendencia tiene sobre 
Andrés Manuel López Obrador. Bertha Luján y sus hijas Luisa María y Bertha 
María son consideradas por el presidente como incondicionales y las 
mujeres de mayor confianza en la 4T.  
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La triada ha sido promovida a las posiciones de mayor poder en el 
movimiento, pasando por Morena, el Gabinete y otras posiciones de gran 
influencia como el INE o la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).  
Bertha Luján Uranga, la matriarca, es la más cercana a López Obrador y 
colabora con él desde sus tiempos como jefe de Gobierno del Distrito 
Federal. En su administración capitalina fue contralora. Durante la llamada 
“presidencia legítima” de AMLO, en 2006, fungió como secretaria del 
Trabajo y en 2016 fue diputada en la Asamblea Constituyente de la Ciudad 
de México; participó en la redacción de la Primera Constitución Política de 
la Ciudad. De 2015 a 2022 fue presidenta del Consejo Nacional de Morena, 
 
Salvador García Soto 
Marcelo y el síndrome de Estocolmo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/marcelo-y-el-sindrome-de-
estocolmo/ 
En el 2012, cuando las tres encuestas que mandó a hacer el PRD para elegir 
a su candidato presidencial hablaban de un empate técnico entre Andrés 
Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard, pero con ventaja en dos de los 
sondeos para el entonces Jefe de Gobierno de la CDMX, el grupo de Los 
Chuchos, que tenía entonces el control del partido, le dijo a Marcelo que 
reivindicara su ventaja y que ellos lo apoyaban para que fuera el candidato, 
haciendo a un lado al tabasqueño; pero Ebrard dudó en enfrentarse a AMLO 
y al final decidió hacerse a un lado y cederle la nominación para las 
elecciones de aquel año. Y volvió a negarse a enfrentarlo incluso cuando el 
presidente Felipe Calderón le ofreció a Marcelo que se lanzara como 
candidato del PRD y que el PAN haría una alianza con el sol azteca para 
postularlo como candidato común en las elecciones presidenciales. Los 
Chuchos habían hablado con Calderón y éste les ofreció que el panismo 
postularía a Ebrard en alianza con tal de que él no tuviera que regresarle la 
Presidencia de la República al PRI, algo que para el entonces presidente era 
una afrenta que lo atormentaba al grado de que visitaba la tumba de su 
padre en Morelia para llorar, angustiado, porque no quería ser el presidente 
panista que devolviera al priismo a Los Pinos. 
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Héctor de Mauleón 
AMLO en su mundo ideal  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/amlo-en-su-mundo-ideal/ 
La hermana de la secretaria de Gobernación, la hermana del actual jefe de 
gobierno capitalino y la consejera jurídica de la Presidencia, son las 
propuestas del presidente Andrés Manuel López Obrador para sustituir, 
durante los 15 años siguientes, el puesto que deja vacante en la Suprema 
Corte de Justicia el exministro Arturo Zaldívar. Comienza de ese modo, con 
la terna del escándalo y el nepotismo, el embate final del gobierno 
obradorista para tener en el último tramo de su gobierno, y poder legar a su 
posible sucesora, una Corte a modo que le permita perpetuar lo que él 
considera su legado. Reventó anoche el escándalo, el ¡fuera máscaras! 
Alrededor de la SCJN. Sobrevendrá de manera irremediable el estira y afloja 
en el Senado, que deberá aprobar o rechazar la terna (aunque en todo caso 
el presidente enviará otra y al final terminará ganando), y mientras tanto al 
país se le viene encima una fecha crucial: el día en que el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, 
Inai, tendrá que elegir a quien ocupe su presidencia. 
 
Carlos Marín 
Desaparición de desaparecidos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desaparicion-de-
desaparecidos 
Para reducir la cifra de desaparecidos, la Secretaría federal de Bienestar 
movilizó a los promotores del voto para Morena que contrató y habilitó 
como “servidores de la nación” para que actualicen, en tan solo un mes, las 
cifras de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas que 
se levantaba con información de las fiscalías de todas las entidades de la 
República. Con esa maniobra “se busca reducir el número de desaparecidos 
en este sexenio”, denunció la ex titular del organismo dependiente de la 
Secretaría de Gobernación. El presidente López Obrador asegura que 
Quintana milita “en una organización de derecha”; que al frente de la 
Comisión se dedicó a “alterar los padrones de desaparecidos” y por ello 
“estamos buscando las pruebas. Vamos a demostrar que el censo no estaba 
bien manejado.  
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El registro que se tenía no era nada más ineficiencia, sino que había una 
intención de afectar al gobierno que representamos…”. Karla Quintana 
renunció a finales de agosto diciendo nada más que lo hacía “en virtud de 
los contextos actuales”, pero la semana pasada explicó su decisión: 
“El censo del gobierno busca reducir el número de desaparecidos este 
sexenio”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Desaparecer a los desaparecidos, el remedio  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/desaparecer-a-los-
desaparecidos-el-remedio 
Ya no está lidereando, está reaccionando. Florestán 
El presidente López Obrador, en medio de la tragedia más devastadora que 
haya provocado un huracán, que desapareció Acapulco, cancelando el 
futuro de un millón de personas, se le ocurrió referirse a un tema geográfico 
clave. De gira en Sinaloa, exclamó: ¡Cuál mar de Cortés! ¡Es el golfo de 
California! Y voy a mandar un decreto para que así se llame. 
Y le comento, Presidente, en la geografía siempre ha sido lo que usted ahora 
descubre: golfo de California, no sé cómo vengan sus libros de texto, pero le 
garantizo que es el golfo de California.  
Es la misma actitud que asumió ante el disparo de desaparecidos en su 
gobierno, al igual que en el de los homicidios dolosos que hoy superarán los 
172 mil. Cuando se enteró que en el sexenio de Felipe Calderón los 
desaparecidos eran 17 mil y en el suyo van 46 mil 920, dijo que era imposible 
que con él hubiera más que en el de su antecesor, y tomó la decisión de 
desaparecer a los desaparecidos de la lista oficial. 
 
Enrique Quintana 
Economía busca ampliar incentivos para nearshoring  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/16/economia-busca-
ampliar-incentivos-para-nearshoring/ 
La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, dio a conocer que su 
dependencia trabaja de la mano con Hacienda para ampliar los incentivos 
fiscales contemplados en el decreto de nearshoring publicado en octubre, 
con el fin de atraer más inversiones y fortalecer las cadenas de valor en el  
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país. En entrevista con El Financiero, Buenrostro señaló que el objetivo es 
ser más ambiciosos en los estímulos para impulsar el nearshoring, que se 
refiere a la relocalización de empresas en México para acercar sus procesos 
productivos a Estados Unidos. “Nosotros creemos que México no debe ser 
visto como un país de maquila. Tenemos que traer cadenas de mayor valor 
agregado, en eso coincide todo mundo, los empresarios coinciden”, afirmó. 
Explicó que los programas de fomento industrial que datan de 1965 y 1990 
se enfocaban en impulsar las exportaciones y ser un país de maquila, pero 
ahora se busca aumentar la producción nacional y el valor agregado. 
“Queremos darle mayor valor agregado y además tenemos que tener 
inversión adicional”, apuntó. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Aguas con la Autopista del Sol  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/16/aguas-con-la-
autopista-del-sol/ 
En las últimas semanas han aparecido mensajes aislados en las redes 
sociales sobre incidentes violentos en la Autopista del Sol. El último fue el 
domingo, cuando una señora denunció, para que cada quien tomara sus 
precauciones, que le acababan de asaltar en un paradero delante de Tres 
Marías, cuando se detuvo por unos minutos con su pequeña hija. No son 
muchos aún quienes hacen público lo que les sucede, pero incidentes 
similares se están dando con una frecuencia que ya es alarmante, como 
parte del fenómeno nacional donde cada vez estamos perdiendo libertad 
de movimiento en las carreteras, que de manera creciente están pasando al 
control de bandas criminales. 
 
Darío Celis 
Flotis para Altán y CFE Telecom  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/16/flotis-para-altan-cfe-telecom-
555366.html 
EN EL PRIMER año del gobierno de la 4T, el proyecto de Enrique Peña Nieto, 
México Conectado, fue apagado y los 13 millones de mexicanos más pobres 
y en áreas rurales fueron desconectados.  
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La Auditoría Superior de la Federación (ASF), ésta que encabeza el 
condescendiente David Colmenares Páramo, señaló precisamente lo 
anterior en su primer año de evaluación, cuando era más crítica.  
La administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador rescató a 
Altán Redes y creó CFE Telecom para conectar, cuando menos, a 20 
millones de mexicanos, incluidos los 13 millones que desconectó. 
Capitalizó a Altán con 152 millones de dólares, vía la banca de desarrollo, 
léase Nafin-Bancomext, que comanda Luis Antonio Ramírez, y Banobras, 
que capitanea Jorge Mendoza Sánchez. 
Paralelamente, los proveedores tecnológicos, Nokia, que preside Pekka 
Lundmark, y Huawei, de Ren Zhengfei, le metieron otros 163 millones de 
dólares, más otros 60 millones de los socios originales.  
A la vuelta de un año, Altán, que ahora controla el gobierno, ya debe una 
cantidad igual, sin la capacidad de adquirir espectro nuevo en otras bandas, 
vital para ser competitiva en áreas urbanas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
Mesa de Trabajo con la Procuraduría Agraria  
https://www.congresojal.gob.mx/agenda/mesa-de-trabajo-con-la-procuradur-agraria 
Fecha: Jueves, Noviembre 16, 2023 - 10:00 
Lugar: Museo de Sitio, y a través del Canal Parlamento 17.3 (televisión 
abierta) y por las redes sociales de Facebook y Twitter 
Descripción: Diputada Claudia García Hernández 
*El horario de transmisión de cada evento, se encuentra sujeto a 
disponibilidad de la barra programática del Canal Parlamento 
 
El Tren Maya será inaugurado sin contratiempos en Campeche: 
Toledo Jamit  
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/223278/sin-contratiempos-sera-inaugurado-el-
tren-maya-en-campeche-toledo-jamit 
Campeche. - Al reafirmar que el Tren Maya será inaugurado sin 
contratiempos, cumpliendo el compromiso del presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, de entregarle al sureste una obra que 
detonará la economía de la región, el secretario de Gobierno, Armando 
Toledo Jamit encabezó la reunión de trabajo FONATUR-Tren Maya. 
En el Salón Gobernadores de Palacio de Gobierno y ante los gerentes de los 
Tramos 1B, 2, 3B y 7B, puntualizó el interés superior de la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores San Román, para atender y dar solución a 
cualquier situación que pudiese representar retrasos en la puesta en 
marcha de la obra. Toledo Jamit revisó los avances en materia de Liberación 
de Derecho de Vía y Escrituración junto a la presidenta del Colegio de 
Notarios, Mónica Rodríguez, a fin de garantizar la certeza jurídica para las 
familias que habitan en inmediaciones del trazo de la obra.  
Añadió que hay una colaboración interinstitucional sólida con instancias 
federales como la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional (RAN) 
o la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (SEDATU) logrando 
los objetivos en cuanto a certeza se refiere. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Tlaquiltenango sede del registro itinerante del RAN  
https://morelos.lodehoy.com.mx/local/2023/11/15/44422/tlaquiltenango-sede-del-registro-
itinerante-del-ran 
Morelos. - El ayuntamiento de Tlaquiltenango fue la sede de la segunda 
jornada itinerante del Registro Agrario Nacional (RAN), que se realizó de 
manera conjunta, entre el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría 
Agraria y el Ayuntamiento de Tlaquiltenango, así lo informó Andrés Morán 
Abundez, director de desarrollo agropecuario del municipio. Por parte del 
presidente municipal se dio a conocer que estas acciones que emprende el 
RAN, son dentro de la campaña nacional de entrega de documentación 
agraria, se realiza la entrega de certificados, asesoría legal y la designación 
de sucesores, con lo que se garantiza certeza jurídica al campo de 
Tlaquiltenango, a productores, ejidatarios. Al respecto el encargado del RAN 
en Morelos, Miguel Ángel Álvarez Castro, manifestó que estas acciones se 
realizan de manera coordinada con la Procuraduría Agraria y con el apoyo 
del municipio, ya se realizaron dos eventos en los que el RAN, sale a las 
comunidades para que los ejidatarios puedan hacer su testamento agrario 
y su lista de sucesores de manera directa en sus lugares de origen. 
 
Apoya ayuntamiento en instalación del módulo de la 
Procuraduría Agraria  
https://www.enlacedelgolfo.com/Noticias/apoya-ayuntamiento-en-instalacion-del-modulo-
de-la-procuraduria-agraria/ 
Veracruz, Tantoyuca. - El H. Ayuntamiento que encabeza el ingeniero Jesús 
Guzmán Avilés, continúa gestionando diversos beneficios para la 
ciudadanía en diversas dependencias estatales y federales, muestra de ello 
es la instalación del módulo itinerante de la Procuraduría Agraria todos los 
jueves en el palacio municipal. Sobre este tema el regidor primero Agustín 
del Ángel del Ángel comentó que “se han dado todas las facilidades 
necesarias para realizar las acciones que correspondan a beneficio de los 
ciudadanos, como los jueves que viene una representante del Registro 
Agrario Nacional”. Con la instalación del módulo itinerante de la PA, 
comuneros como ejidatarios y ciudadanía en general pueden realizar 
diversos trámites sin necesidad de viajar a otras ciudades como Pánuco o la 
ciudad de Xalapa.  
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“Pueden realizar sus trámites más de 60 personas todos los jueves y se les 
atiende con gusto, pasan conforme van llegando, de acuerdo con un listado 
que tienen y se les da un trato digno, humano, vienen de comunidad y salen 
muy temprano de sus casas para tomar el transporte y se les invita un vaso 
de café con pan”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Museo del Meteorito que construyó Sedatu en Yucatán, gana 
Premio Firenze Entremuros 2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/museo-del-meteorito-que-construyo-sedatu-en-
yucatan-gana-premio-firenze-entremuros-2023 
Ciudad de México. - El Museo del Meteorito de Progreso, Yucatán, 
construido por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) a través el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), recibió el 
premio Firenze Entremuros 2023 en la categoría Edificio de Arquitectura 
Pública. El Museo del Meteorito fue diseñado por Estudio MMX; está 
conformado por 45 prismas rectangulares de base cuadrada y su estructura 
es una especie de conector entre la ciudad, el malecón y el mar; se construyó 
con una inversión de más de 70 millones de pesos (mdp) y es parte de las 
intervenciones urbanas en los municipios aledaños al proyecto del Tren 
Maya. El espacio es de más de cinco mil metros cuadrados; el museo que 
funciona desde hace un año y medio, tiene ocho salas que actualmente 
exponen 14 mil millones de años de historia. También cuenta con área de 
oficinas, cafetería, jardines y terraza con vista al mar; beneficia a 19 mil 556 
personas y es una de las 28 obras construidas en Yucatán en esta 
administración con más de 600 mdp.  
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Tras paso de Otis, se contabilizan más de 120,000 viviendas con 
daños mayores  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Tras-paso-de-Otis-se-contabilizan-mas-
de-120000-viviendas-con-danos-mayores-20231114-0102.html 
Las autoridades avanzan en el censo para cuantificar los daños que el 
huracán Otis dejó en las zonas afectadas de Guerrero y en materia 
habitacional, los reportes preliminares indican que, al menos, 120,000 
viviendas presentan daños mayores o pérdida total, indicó Edna Vega 
Rangel, subsecretaria de Ordenamiento Territorial de la Secretaría de 
Desarrollo, Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu).  
En su participación durante la segunda sesión ordinaria del 2023 del 
Consejo Nacional de Vivienda, Vega Rangel indicó que muchas de estas 
viviendas afectadas considerablemente, se encuentran en asentamientos 
irregulares, lo cual, es una oportunidad para replantear el desarrollo urbano 
de las zonas afectadas, especialmente de Acapulco.  
"Se calcula que al menos 120,000 viviendas tienen daños mayores, entre 
daño mayor y pérdida total; sin embargo, a diferencia del sismo del 2017, no 
se sufrieron todos estos colapsos en las estructuras, estos derrumbes.  
Es mucho lo que hay que hacer, pero, la reconstrucción puede ser mucho 
más rápida", declaró Vega Rangel. 
 
El regalo de los amigos de Andy para AMLO: terminar el Archivo 
General Agrario antes de que concluya su sexenio  
https://latinus.us/2023/11/15/el-regalo-de-los-amigos-de-andy-para-amlo-terminar-el-
archivo-general-agrario-antes-de-que-concluya-su-sexenio/ 
Los amigos de Andrés López Beltrán que participan en el nuevo edificio del 
Archivo General Agrario le hicieron un favor especial al gobierno federal: 
aceleraron la construcción de la obra para que pueda concluirse antes de 
que Andrés Manuel López Obrador deje la presidencia.  
De acuerdo con una minuta interna y documentos de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) a los que tuvo acceso 
Latinus, la empresa Organismo Promotor Logístico, controlada por 
Alejandro Castro Jiménez Labora, amigo del hijo del presidente de México, 
aceptó cambiar la superestructura de concreto del edificio por un armazón 
metálico con el fin de acelerar la construcción.  
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En abril de 2022, Organismo Promotor Logístico obtuvo un contrato de la 
Sedatu por 56 millones de pesos para elaborar el proyecto ejecutivo del 
Archivo General Agrario y desde entonces participa en la obra. Organismo 
Promotor Logístico y una red de empresas hermanas dirigidas por los 
amigos de Andy, como es conocido el hijo del presidente López Obrador, 
han ganado más de 100 millones de pesos en contratos del gobierno federal. 
 
¿Qué está pasando en Tila, Chiapas? Un conflicto histórico por 
el control de recursos naturales  
https://julioastillero.com/que-esta-pasando-en-tila-chiapas-un-conflicto-historico-por-el-
control-de-recursos-naturales/ 
Chiapas. - La escalada de violencia que ha vivido el municipio de Tila, 
Chiapas, que para integrantes del Ejército Zapatista de Liberación Nacional 
(EZLN) es ejido Tila, tiene su origen en el año de 1966 con la decisión del 
llamado Cuerpo Consultivo Agrario de arbitrariamente incluir 130 hectáreas 
de terreno en el plano del ejido Tila; en 1977 las autoridades ejidales 
interpusieron un amparo en contra de dichas autoridades agrarias respecto 
a esa decisión. Para el año de 1980 el Congreso de Chiapas emitió el decreto 
expropiatorio 72 mediante el cual respaldaba al Cuerpo Consultivo Agrario 
para sustraer dichas tierras e instaurar el fundo legal; de nuevo, las 
autoridades ejidales interpusieron un segundo amparo con el propósito de 
proteger esas tierras de la expropiación, siendo para 1994 que se emitió una 
sentencia a favor del ejido, lo que detonó el conflicto entre ambos grupos, 
justo en pleno surgimiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional. 
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